

Conversatorio con Marie Andy Sanozier. Asesora legal laboral para inmigrantes Haitianos

Buenas tardes,

Mi nombre es Marie Andy Sanozier de nacionalidad Haitiana, con 34 años, pronto cumpliré 4 años aquí en Chile. Soy asesora social laboral, trabajo como relatora de idiomas, imparto clases de español para migrantes haitianos y Kreyòl, hispanohablantes.

Hoy quiero hablar de los migrantes durante la pandemia. No soy nadie para hablar en nombre de “todos los migrantes”, pero sí por las experiencias vividas como asesora socio laboral que trabaja directamente con migrante. Durante la pandemia, con un grupo de amigos, nos unimos para poder brindar un poco de apoyo a algunas personas con un poco de comida que han sido donadas a por algunos empresarios. Gesto que agradecemos con el alma, ya que muchos en este momento están pasándolo mal debido a varios sucesos, uno de ellos el Covid-19 a nivel mundial, el estallido social en Chile que también nos dejó con mucho dolor de cabeza, sobre todo a las personas migrantes que perdieron sus empleos, son personas que trabajan para ayudar a sus familiares tanto acá como en sus países.

Desde el principio del mes de marzo apareció en Chile el Covid-19 que trajo consigo muchos cambios que ha perjudicado al mundo entero, pero también a nosotros los migrantes, sobre todo los que estamos en Chile. La tan rápida expansión de dicho virus causó además de la crisis sanitaria, ha afectado la economía y la estabilidad emocional de las personas. Todos los migrantes que están, -para no generalizar- pero gran parte de los migrantes están en otro país trabajamos para mejorar nuestro futuro y el de nuestra familia

En Chile ha sido súper complicado la obtención de la cedula de identidad para muchos. La pandemia demostró que había forma de agilizar los procesos de solicitud. Los extranjeros han tenido que soportar desde madrugadas bajo cero grado hasta meses de espera para solicitar el pago de una multa. Tantas penurias solo para poder conseguir un pequeño plástico, sin eso, uno no es nadie. El tenerlo tampoco garantiza una estabilidad ya que algunos lo tienen pero tampoco pueden conseguir un empleo debido a las tantas brechas que existe en el sector empresarial.

La incertidumbre y la angustia de no saber cuándo acabara todo eso, perturbado emocionalmente y económicamente a todos.

Con la resolución n° 34 que salió unos meses atrás, muchos extranjeros creyeron haber visto la luz al final del túnel. Se suponía que sería de gran ayuda para los que tienen meses sin poder trabajar esperando que se le otorgue el nuevo documento. En Chile la temporaria dura un año y después hay que postular para la visa definitiva, o postular para otra temporaria, depende de la que obtuvo al principio. De lo mencionado anteriormente, no ha sido respetado por ninguna institución, sobre todo las públicas, yo creo que la única institución -donde yo he escuchado- que reciben ese documento es en la AFC y los bancos (en algunos bancos), para las empresas y el mismo SENCE, no está permitiendo que las personas puedan capacitarse para poder obtener mayor posibilidad.

Encuentro súper injusto, súper mal pensado, muy inhumano hacer que una persona dependa en estos momentos de crisis de un plástico -de verdad-, sabiendo que hay muchas personas pasando hambre, muchas personas que no tienen cómo pagar el arriendo, que están durmiendo en la calle de hecho porque no tiene cómo pagar el arriendo... porque tuvieron que desalojar donde estaban viviendo y si solicitan un empleo, lo condicionan a un plástico,

De verdad no entiendo hasta donde llega la maldad, la mala fe de las personas ver o escuchar a las personas que te digan “mi empleador me despidió”, “mi empleador me obligó a firmar mi renuncia”, conozco personas haitianas quienes han sido despedidas u obligadas a firmar su auto despido sin conocimiento de

lo que están firmado. Encuentro que es un crimen de parte de algunas personas.

El viernes lloré demasiado, lloré lloré... lloré, tuve mucha rabia! Ver que nadie está hablando de eso, es cierto que estamos en momentos de crisis, pero está también la necesidad de las personas, que no se llenan con una simple caja, de qué sirve tener una caja de alimentos si no hay gas para poder cocinar, de qué sirve tenerla y no poder

disfrutarla porque donde vive el dueño le ha dado fecha para desalojar, sin saber para donde va ir, y no tiene otro lugar para vivir ni dinero para regresar a su país.

Son temas muy importantes que se deberían visibilizar para que podamos tener una mejor sociedad.

Muchas gracias.